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「社會住宅—松山延吉基地」地區說明會會議紀錄 

壹、時間：109年7月1日(星期三)下午7時 

貳、地點：華視光復大樓-YourSpace 

參、會議主持人：花代理董事長敬群 

肆、出席單位人員：(詳簽到表)                   紀錄：李映瑤 

伍：主席致詞：略 

陸：執行單位簡報：略 

柒、出席民眾意見重點彙整： 

一、 李先生 

(一) 本案社會住宅是否已屬定案?且中心通知6/9召開說明

會讓里民毫無準備下參加，有不尊重地方的感覺，希望

那並非是屬於說明會。 

(二) 經查本案「專案管理及監造技術服務案」，於108/11/18

公告招標、109/5/15決標，依「社會住宅規劃設計興建

及營運管理作業參考手冊」，基地選址內容中「選址過

程中曾召開會議之當地居民、民意代表、社會公益團體

等意見，必須明確納入招標需求書內，作為基地規劃設

計的參考。」，然中心是否有納入各方意見?行政程序

已明顯不符作業規定，請另擇地建案為宜。 

二、 董先生 

(一) 大巨蛋即將復工，其主要出入口位於光復南路緊鄰本里，

未來大巨蛋人員、車輛進出對社區的影響，中心是否有

針對相關交通及人口問題做過相關評估。 

(二) 本里位於交通繁雜要道口，長期就因巷弄狹小、車流量

大，導致里內交通經常壅塞及發生車禍，而社會住宅基

地位置又臨兩條單行道，如未來又受大巨蛋影響，勢必
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會造成里內更多交通影響，倘若發生緊急突發狀況，如

何有效疏善人、車避免傷亡，為主政者應深思熟慮的問

題。 

(三) 本里及相鄰之復源里人口合計約8千多人，基地周邊已

有許多住宅大樓即將完工，再加上社區現有許多低樓層

老舊公寓未來也會面臨都市更新情況，屆時會導致社區

人口更為稠密，造成社區更多交通影響及居民生活品質

下降。 

(四) 期待國家住宅及都市更新中心能在捷運可達之近郊，找

尋更適宜的社會住宅基地，堅決反對在市中心，人口稠

密及巷弄狹小的復建社區搬入更多住戶，希望能讓里內

唯一的綠地公園-幸福農場可保留，增添市民生活品質，

更能當大巨蛋及周遭社區的防災公園。 

三、 陳場長 

(一) 幸福農場是里民辛苦經營得來不易，農場曾2年得到金

牌獎，國內外參展數次，亦吸引國內外團體參訪數次，

參訪人數達千人之多，可成為臺北市驕傲的都市文化傳

統。 

(二) 農場除了地區在耕作也是鄰里交流情感及療癒身心，農

場邊空地、草皮也都是里民辦佳節活動、健走或兒童遊

戲的場地，而今日社會住宅選址而致農場綠地毀滅，十

分可惜。 

四、 張先生 

(一) 請為本里(社區)留下唯一的綠地，勿使本里成為水泥叢

林。 

(二) 推動公宅需要是創造空間，並不需要成為綠地殺手，目

前有許多危險老舊住宅，如能放大容積率改建增高，限

定做公共住宅，這樣房東或建商也可能願意交換及合作，
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讓公宅取得有不同方式，而每個綠地都是社區的心，現

在綠地已經越來越少，希望能幫忙爭取努力留下本里唯

一的綠地。 

五、 李先生 

(一) 考量東榮里已有多處公園、綠地，而本里為少數無公園

綠地的區域，建議可於該里擇地交換，保留本里僅存綠

地空間，促使社會住宅建設能推動，市區的綠地空間也

得以保留。 

(二) 若臺北市政府同意基地可做為綠地使用，如有經費不足

或土地等價交換的價差問題，建議可透過環境公益信託

方式獲得財源，如：藉由企業認養、民眾樂捐、市府列

特別經費等，讓財務得以平衡，綠地得以保留。 

(三) 希望本案透過自救會加入，以官民合作方式保留綠地，

興建社會住宅使命亦能同步達成，期盼中心可優先推動

其他案件將本案擱置，讓相關單位及團體能有充裕時間

達成目標。 

六、 俞先生 

假設目前要興建社會住宅情況下，可能衍生下列三項問題： 

(一) 綠地問題：建議未來可參考國外或其他公宅案例，將農

場朝立體化發展設置，讓農場可增加更多面積。 

(二) 治安問題：未來社會住宅入住對象，可能會產生社區治

安憂慮的情況，建議須加強管理。 

(三) 交通問題：因現行規劃車道是位於單行道(光復南路46

巷)，現雖為8m寬道路，但實際通行情況不足8m，且此

單行道常有車輛交會通往光復南路，未來加上社宅進出

車輛更是會造成交通影響，建議社會住宅車道出入可於

雙向車道(光復南路32巷)設置減少交通衝擊。 
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七、 朱小姐 

(一) 幸福農場是台北市唯一都市示範農場，甚吸引倫敦電視

製作人來此拍攝紀錄片，與倫敦市中心的農場做比較，

農場是台北獨特的城市特色，在國際上也是珍貴的都市

農園，此為台北市的驕傲，也是台灣的驕傲，如此光榮

地標絕不可輕易放棄。 

(二) 農場也是里內唯一綠地，有許多自然生態，也是許多居

民呼吸運動的空間，不應廢除改建為水泥叢林。 

(三) 農場東邊的2棵芒果樹及1棵5層樓的香椿樹，樹齡都在

65年以上，基於保護老樹的立場，幸福農場絕不可廢

除。 

八、 鄭小姐 

(一) 本里緊鄰市民大道，市民大道算是台北市車輛往來最多

的道路之一，車輛廢氣都往里內灌，而農場扮演著里民

喘息的空間，現雖社宅規劃建蔽率採35%，但未來又有

上百人口移入社區，居民喘息空間更甚不足，綠地部分

居民會去爭取，但也希望社宅是否可不要在此興建。 

(二) 光復及八德路口曾有嚴重路面坍塌情形，本案規劃地上

13層，地下開挖2層，小巷弄是否經得起?土質問題是否

已考量? 

九、 謝先生 

將來這麼多人住進本里，住戶汽機車停車位是否足夠，而周

遭居民可使用多少車位，希望於下次說明會可具體說明，本

案可提供住戶及周遭居民使用多少車位。 

十、 左先生 

(一) 每年跨年晚會，聯合報大樓周邊、新仁里及本里停滿機

車，而新仁里內更因擠滿民眾地面移動困難，只要有任
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何突發狀況，可能會產生嚴重傷害，然而幸福農場這塊

綠地蓋成住宅，未來大巨蛋人流疏散問題更為嚴重，因

此拒絕在此蓋社會住宅。 

(二) 建議新建社會住宅可於大面積完整街廓，如：北投關渡

平原、仁愛路空軍總部舊址、松山區東榮里富錦街、民

生東路五段及光復北路間的「開心農場」，此農場並於

2年前返還於國防部政治作戰局。 

(三) 請不要受限於土地使用分區來限制社會住宅興建，興建

社會住宅應有理想，排除各種環境傷害及壓迫周邊住戶

的可能，中央應與市府主管都市計畫、地政、環境、交

通等單位共同會商，找出更為理想之作法。 

捌、住都中心回應 

一、 通案性內容 

(一) 本中心瞭解農場及綠地空間對地區的重要及代表性，原

則上於現行住宅區之情況，中心會積極提出與地區共融

的方案，並希望本案能予以定案，且目前為配合民眾參

與，已順延本案預定時程，然而後續若臺北市政府願意

正式函文予本中心表示將本案變更為綠地，本中心即會

尊重並中止規劃。 

(二) 為讓本案能有建築規劃基礎與地區對話，故本中心先行

辦理「社會住宅新建工程委託專案管理及監造技術服務

案」作業，並於109年4月7日公告招標、5月15日決標，

後續期望透過與地方持續溝通，將居民對本案期待反饋

於未來建築設計，建構出對復建里最優勢的規劃。 

(三) 本中心為能瞭解地方居民聲音，爰主動向地方說明本案

社會住宅計畫初步規劃內容，非屬踐行法定程序辦理，

故於6月9日邀請農場幹部等幾位代表說明本案及進行雙

方第一次交流，7月1日會議才屬正式地區說明會，後續
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本中心亦會配合地方需求再加開說明會。 

(四) 居民所提換地、選址他處或以環境信託方式彌補用地取

得經費不足及土地等價交換價差建議，前述內容因牽涉

到議會同意、租金機制及與相關單位協調等問題，未來

中心會盡最大努力持續與有關單位溝通，且本中心也願

協助邀約台北市政府共同溝通協調。 

(五) 因臺北市社會住宅需求量大，各行政區皆有社會住宅缺

額及基地盤點，然民眾建議土地皆已納入盤點範圍內(如：

東榮里內公有土地等)，市中心確實是有社會住宅需求，

以調節青年朋友居住壓力，中心亦會努力與市府協調推

動更多社會住宅。 

二、 建築工程規劃及入住管理 

(一) 居民建議農場可朝向立體化發展及保留老樹，本中心會

於規劃設計上盡力留設更多農場面積，並儘可能將樹木

原地保留，如無法原地保留者，會採取原地移植方式保

留，讓樹木與居民情感能一直延續。 

(二) 本案會於興建前進行地質探勘，確認地質情況，未來亦

會於工程階段進行管理，以確保施工品質。 

(三) 未來社會住宅興建完成後，將由本中心負責營運管理及

配合專業物業管理單位確保居住品質，亦讓地區安心。 

三、 交通相關規劃設計 

(一) 關於大巨蛋交通及人口對於社區之影響，雖非本基地能

解決之問題，然本案希望能作為地區調節點，如透過建

築退縮設計、留設綠地，或增設停車位供地區居民使用

等，希望能盡力規劃讓基地在此發揮最大效能。 

(二) 本案基地開挖地下2層即滿足法定停車位，考量地區停車

需求，開挖至地下3層，預計可再增加40個停車位，在滿

足社宅停車需求後，再提供地區停車。 
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(三) 後續本案會依建議將車道出入口調整設計於北側(光復

南路32巷)，以減少車輛交會造成地區交通影響，惟後續

仍依實際建照申請結果為準。 

玖、民眾意見單 

拾、散會：下午9時00分 


